
ATA DA 371 REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU 
20.05.2013 

1 
No dia 20 de maio de 2013 realizou-se a 371 Reunião Extraordinária do Conselho 1 
Estadual de Saúde-CESAU, das 08h30 às 17h00, no Auditório Waldir Arcoverde da 2 
Secretaria da Saúde -SESA, situado na Avenida Almirante Barroso,600, Fortaleza – CE, com 3 
a presença dos Conselheiros: Ana Lúcia da Costa Mello (Associação dos Prefeitos do 4 
Estado do Ceará – APRECE); Rejane Hélvia Ribeiro Quirino (Secretaria de Educação 5 
Básica–SEDUC);Joel Isidoro Costa(Entidades Estaduais de Representação dos 6 
Médicos); Luís Carlos Schwinden (Entidade Estadual de Representação dos 7 
Odontólogos); Euclea Gomes Vale, Efetivo, Anísia Ferreira de Lima, Suplente (Entidade 8 
Estadual de Profissionais de Representação de Enfermeiros); João Marques de Farias 9 
(Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior); Maria Marli 10 
da Costa Pereira (Profissionais de Nível Médio da Área de Saúde); Moacir Gonçalves de 11 
Oliveira (Federação dos Trabalhadores na Indústria do Estado do Ceará); Ricardo César 12 
Vieira Madeiro (Ordem dos Advogados do Brasil – OAB); Agnel Conde Neto (Entidade 13 
de Portadores de Patologia); Antônio Marcos Gomes da Silva (Representante de 14 
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana 15 
de Fortaleza); Francisco José Lima Batista (Representante de Conselheiros Municipais 16 
de Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana de Fortaleza: Caucaia e 17 
Maracanaú); Antônio Manoel Ferreira, Efetivo, Francisco Anastácio Dourado Félix, Suplente 18 
(Conselho Municipal de Saúde de Município de Grande Porte – Região Norte); Maria de 19 
Fátima Osterno Neves (Conselho Municipal de Saúde de Município de Médio Porte–20 
Marco/Beberibe) e Maria Conceição Araújo Moreira (Associações Beneficentes de 21 
Idosos e Aposentados da Saúde e da Previdência). Participaram também da Reunião, os 22 
Assessores Técnicos do CESAU: Carlos Alberto Nascimento Nogueira, Francisca 23 
Lourenço de Sousa, Joana D'arc Taveira dos Santos,José Francisco Rodrigues, Maria Áurea 24 
Martins de Sousa Silva, Maria Valbenia de Almeida e Maria do Socorro Cardoso Nogueira 25 
Moreira. Apoio: Ozenir Honório da Silva. Convidados: Francisca Cláudia Pinheiro de 26 
Holanda, Paulo Roberto de Oliveira, Jorge Roque Ferreira, Lucinéa Pires de Freitas, 27 
Francisco de Mesquita Dias, Jesus Feitosa de Matos, Telma Santos (CUT), Antônio Tadeu 28 
Uchôa Filho, Lúcia Conde de Oliveira, Luciano Filgueiras Filho, Maria Fabíola Benevides 29 
Bonfim, Francisco das Chagas Silva, Maria Lucineide Silva Almeida, Iranyr Maria Soares, 30 
Silvana Margareth Teixeira Lima, Vanzetti de Alencar Ferro, Meire Nunes Viana, Maria de 31 
Fátima Duarte Bezerra, Elias José da Silva Vera Lúcia A. Dantas. Foram justificadas as 32 
ausências dos representantes das seguintes Entidades: Secretário de Saúde do Estado, 33 
Membro Titular das Entidades Estaduais de Representação dos Médicos, Membro Suplente 34 
das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior, Membro 35 
Suplente dos Profissionais de Nível Médio da Área da Saúde, Sindicato dos Técnicos de 36 
Segurança do Trabalho do Estado do Ceará, Membro Suplente dos Representantes dos 37 
Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Ceará, Membro Titular da Ordem dos 38 
Advogados do Brasil–OAB, Pastoral da Criança, Membro Titular das Entidades de 39 
Patologias, Entidade de Defesa da Mulher e Membro Suplente das Associações 40 
Beneficentes de Idosos e Aposentados da Saúde e da Previdência. Não foram justificadas 41 
as ausências das representações: Ministério da Saúde, Ministério da Educação e Cultura 42 
- (MEC) – Hospital Universitário Walter Cantídio; Conselho Estadual de Secretarias e 43 
Secretários Municipais de Saúde–COSEMS; Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA; 44 
Federação das Misericórdias do Ceará–FEMICE, Instituições Privadas de Saúde–45 
Associações dos Hospitais do Estado do Ceará–AHECE; Representante das Comunidades 46 
Indígenas do Estado do Ceará;  Federação dos Trabalhadores da Agricultura do Estado do 47 
Ceará–FETRAECE; Entidade dos Portadores de Deficiência e Representante do Conselho 48 
Estadual dos Direitos da Criança e do Adolescente – CEDCA/CE. A Pauta constou dos 49 
seguintes itens: 08h30 – Acolhimento; 09h00 – Contratação de Profissionais de 50 
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Enfermagem para as Diversas Unidades de Saúde do Estado do Ceará; 15h00 – 51 
Informes; 17h00 – Encerramento. Aos vinte dias do mês de maio de 2013, realizou-se  no 52 
Auditório da Secretaria da Saúde do Estado Waldir Arcoverde, a 371 Reunião Extraordinária 53 
do Conselho Estadual de Saúde – CESAU iniciando-se às 09h00 e finalizando às 13h00. A 54 
pauta constou de um único item – Contratação de Profissionais de Enfermagem do Estado 55 
do Ceará, Informes e às 13h00 encerramento. O Conselheiro e Presidente do CESAU 56 
JOÃO MARQUES DE FARIAS iniciou a reunião cumprimentando e ao mesmo tempo 57 
agradecendo a todos os presentes. Esclareceu o motivo desta convocação fazendo um 58 
breve relato da situação da saúde, principalmente dos hospitais e profissionais de saúde 59 
mediante a situação do momento no que diz respeito as cooperativas e os seus cooperados, 60 
ou seja, a classe de enfermagem. Anunciou que o Sr. Secretário de Saúde Dr. Arruda Basto 61 
não poderá comparecer a esta reunião pois já estava comprometido em cumprir agenda em 62 
outro evento na Assembleia Legislativa. Falou da visita técnica efetuada no Hospital Geral 63 
de Fortaleza, feita por uma Comissão de Conselheiros e um Assessor Técnico, que gerou a 64 
elaboração de um relatório da atual situação do Hospital. Foi constatado problema 65 
especialmente nas UTI's, Centros Cirúrgicos e necessidade de mão de obra especializada 66 
na área de enfermagem. Chegou-se à conclusão de que o problema está nas relações de 67 
trabalho, na precarização e não das cooperativas. Neste mesmo dia da visita do CESAU 68 
estava havendo também uma Auditoria solicitada pela Dra. Isabel Porto. O referido Hospital 69 
foi visitado ainda pelo Dr. Antônio Lima o qual detectou situações de risco para os pacientes 70 
do SUS. Além de profissionais da saúde que migram para as Instituições Privadas depois de 71 
um certo período. Leu o relatório da visita ao HGF – Hospital Geral de Fortaleza. Em seguida 72 
o Dr. ANTÔNIO TADEU fez um relato da situação desde 2010. Fez referência ao último 73 
concurso em 2006 e falou sobre o processo judicial da COPEN e a COOPSAÚDE.  O Dr. 74 
ANTÔNIO LIMA fez um relato sobre a recente troca das cooperativas e que o MINISTÉRIO 75 
PÚBLICO acredita na forma ilegal de contratação. Os funcionários dos hospitais não 76 
aderiram à nova cooperativa o que gera pressão dos dirigentes. Acrescentou ainda que o 77 
Secretário do Estado Dr. Arruda Bastos baixou um ato sobre os profissionais, coagindo-os 78 
para a adesão, muitos não aceitaram, gerando o fechamento do PCC. O Dr. LEONARDO, 79 
Representante da Comissão de Saúde da Assembleia Legislativa, falou de denúncias 80 
que chegaram na Assembleia, de usuários do HGF. Fez um convite a todos para as 81 
audiências sobre o assunto. O Conselheiro e Presidente do CESAU JOÃO MARQUES 82 
DE FARIAS facultou a palavra para os conselheiros e demais pessoas presentes. O 83 
Conselheiro Agnel Conde Neto falou sobre o Decreto 355 assinado pelo Secretário de 84 
Saúde Dr. Arruda Bastos no tocante ao termo que diz: “ responder civil, criminalmente e 85 
administrativamente a cooperativa” isso tem que se tomar providências. Como cidadão, 86 
se daqui a três meses não houver resolutividade, vai entrar na justiça federal. A Conselheira 87 
Maria Edilza  acrescentou que na questão cooperativa, de imediato, seleção pública 88 
enquanto o estado se prepara para concurso público. Falou ainda que vem acompanhando 89 
o Hospital Geral desde o ano passado. Vê ali um centro de guerra e de humilhação com os 90 
usuários e até os profissionais. Providências devem ser tomadas urgentes. Já falou para o 91 
Secretário de Saúde Dr. Arruda Bastos que no referido hospital não há direção. O 92 
Conselheiro Francisco Anastácio  afirmou que não se resolve um problema construindo 93 
outro. Também é contra cooperativa e contra Profissionais de Saúde trabalhando 48 94 
(quarenta e oito) horas. Parabenizou as discussões sobre o assunto na Assembleia 95 
Legislativa. Estará em Brasília dia 04 de junho no Tribunal de Contas discutindo o mesmo 96 
assunto e o Movimento Saúde mais 10. Defende imediata Seleção Pública e posteriormente 97 
Concurso Público para todas as categorias de Profissionais de Saúde. A Conselheira Maria 98 
Marli fez um relato do concurso de 2006 e também diz não às cooperativas. Como 99 
representante do SINDSAÚDE e como Conselheira, diz sim ao Concurso Público. Sugere 100 
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visitas a todos os Hospitais e UPA's. O Conselheiro Joel Isidoro médico da UTI do HGF, 101 
falou que o relatório apresentado referente a visita do Hospital foi muito fiel, de lá para cá as 102 
coisas só pioraram. Eram 32 (trinta e dois) leitos de UTI funcionando, hoje só são 22 ( vinte 103 
e dois) em situação grave com 1 (uma) Enfermeira para 13 (treze ) pacientes e 4 (quatro) 104 
Auxiliares de Enfermagem. Isso é uma questão de Estado. Afirmou ainda que no Estado não 105 
existe Auditor e sim pessoas travestidas de Auditores. Estamos precisando de profissionais 106 
urgentes. Até agora temos o Edital previsto para ser lançado em 30 de junho, no entanto, 107 
estamos precisando de profissionais em caráter de urgência. A Conselheira Euclea Vale 108 
enfatizou que a situação dos Profissionais de Enfermagem hoje não atinge só o HGF, mas 109 
também a todas as Unidades. Ministra aula na UECE na disciplina Teste de Exercício 110 
Profissional. Se solidariza com os colegas que sofrem no exercício da profissão. 111 
Profissionais trabalhando com um quantitativo extremamente reduzido, problemas que 112 
envolvem materiais, equipamentos e medicamentos. Em relação às cooperativas, este 113 
problema já vem se arrastando há mais de 10 (dez) anos, há necessidade da pressão da 114 
Sociedade Civil. Falou das propagandas da saúde na televisão onde a realidade é outra; da 115 
falta de interesse do Estado na melhoria da saúde; da questão de Auditor, o qual não deve 116 
ser trabalhador da Secretaria da Saúde, pois não deve auditar a instituição em que trabalha; 117 
falou ainda da devolução de dinheiro para capacitações de profissionais, onde aprovamos 118 
um relatório sobre isso. O Conselheiro Francisco Luiz Neto afirmou não ser contra a 119 
organização de cooperativa, às vezes se esquece de toda a história de contribuição das 120 
mesmas. Tanto as cooperativas como as OS's são ferramentas utilizadas pelo Governo para 121 
movimentar o orçamento público. Solicita dentro dessas discussões, colocar os municípios 122 
de Sobral, Juazeiro e os grandes centros urbanos do interior do estado, verificando a 123 
funcionalidade. Citou também a situação dos trabalhadores e concorda com os demais, 124 
seleção pública a médio prazo e concurso público. O Conselheiro Francisco José(Franzé)  125 
em suas colocações falou do fortalecimento do CESAU e sobre o organograma do Estado e 126 
dos municípios onde o Conselho de Saúde está igualitário com o Secretário de Saúde. 127 
Temos que sair com uma decisão. O CESAU deve chamar para si essa responsabilidade já 128 
que o Gestor Estadual não faz isso. Temos que sairmos hoje com uma Deliberação junto ao 129 
Procurador e o Ministério Público. Citou esse trecho “estabelecer diretrizes gerais e 130 
aprovar parâmetros estaduais quanto a Política de Recursos Humanos para a Saúde”.  131 
O Conselheiro Ricardo Madeiro  falou da sua angústia quanto a forma de abordagem aos 132 
Enfermeiros e Auxiliares de Enfermagem. Evidenciou a forma desrespeitosa como o CESAU 133 
é tratado pelo Secretário de Saúde. Terceirização e Cooperativas para nós é problema, para 134 
o Governo é solução. Cooperativa é para problemas pontuais. Lembrou os 10(dez) leitos 135 
fechados no HGF por falta de profissionais. Esteve com o Dr. Valdetário expondo essa 136 
problemática , motivo este de se entrar com o processo de anulação dessa cooperativa. 137 
Citou problemas de usuários cujos prontuários devem ser auditados pelo Conselho Regional 138 
de Medicina com a ocorrência de óbitos. Lembrou que há dois anos atrás, o Pleno aprovou 139 
que teríamos uma reunião semestral com o Governador o que não aconteceu até hoje. Que 140 
a Assessoria Jurídica veja o que se pode fazer. Tivemos também  um pronunciamento da 141 
Representante da Central Única dos Trabalhadores. Se pronunciou também a Assessora 142 
Técnica do CESAU Iranyr Maria Soares que destacou o mérito   da questão como sendo 143 
a Situação da Saúde nos Hospitais Públicos do Estado do Ceará , cujas causas são as 144 
cooperativas. Lembrou que a COPEM ficou na oligarquia a 10(dez) anos, o serviço era de 145 
péssima qualidade, inclusive há um vídeo aqui no CESAU que mostra isso. Indagou onde 146 
estão as Mesas de Negociação do SUS e as Mesas Setoriais. A luta dos trabalhadores hoje 147 
é o PCC. Concorda com os demais, o CESAU tem que sair com uma posição. Em seguida 148 
houve vários pronunciamentos de Representantes de Entidades Sindicais sobre  assunto. 149 
Em seguida, passou-se para as discussões as quais geraram as seguintes propostas: 150 
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Audiência Conjunta já com o Governador, OAB, Ministério Público e CESAU; Chamar 151 
a imprensa para a frente do Palácio do Governador com caminhada. Sugestão que a 152 
OAB representada pelo D. Valdetário, a Procuradoria Estadual representada pelo Dr. 153 
Ricardo Madeiro e Procuradoria Federal representada pelo Dr. Antônio Lima e o 154 
CESAU formem uma Comissão, encaminhem ofícios para todos esses órgãos 155 
interditarem junto ao Governo esta problemática. O Conselheiro e Presidente do 156 
CESAU JOÃO MARQUES DE FARIAS destacou que não é papel do CESAU promover 157 
caminhada e sugere esse tipo de manifestação à Sociedade Civil. Lembrou que na reunião 158 
anterior foi sugerido o trancamento de pauta. Falou do problema da paridade do CESAU 159 
cujos documentos já foram enviados à Assembleia Legislativa. Lembrou do Plano Estadual 160 
de Saúde e a Lei 141. Passou a palavra para o Dr. Antônio Lima que destacou 2 (duas) 161 
mortes no HGF e 1 (uma) no Hospital Albert Sabin, as quais podem está relacionadas a 162 
esses problemas. Falou que o então Governador CID GOMES, por ocasião de uma ida ao 163 
HGF, foi dada ordem para que os pacientes lotados nos corredores fossem escondidos para 164 
que o Governador e a imprensa constatassem que tudo estava indo muito bem. Devemos 165 
acabar com essas hipocrisias e as responsabilidades devem ser apuradas. No que diz 166 
respeito às cooperativas, sugeriu convocar os profissionais necessários ao desenvolvimento 167 
da saúde e que 3 (três) meses serão suficientes para realizar o processo seletivo. Com 168 
relação à Resolução, sugeriu que: 1) Convocação dos Profissionais de Saúde que 169 
prestaram serviço até Janeiro de 2013 através da COPEM, que não quiseram aderir à 170 
COOSAÚDE para que prestem serviços às Unidades de Saúde nas vagas e 171 
necessidades não atendidas pela COOSAÚDE. Com isso resolveremos de imediato o 172 
problema de saúde tanto no HGF como no HIAS; 2) Realizar no prazo de três meses 173 
Processo Seletivo para Contratação de Profissionais de Saúde para substituição dos 174 
Profissionais Cooperados, bem como os que prestam serviços eventuais; 3) Realizar 175 
no prazo de 12(doze) meses, Concurso Público para preenchimento das vagas 176 
necessárias ao atendimento da saúde, das Unidades de Serviço. Logo em seguida, 177 
ouvimos a Sra. Socorro Luna, funcionária da CGTES/SESA afirmando que esteve com o 178 
Secretário de Saúde Dr. Arruda Bastos e que o mesmo afirmou que nos próximos meses 179 
haverá o Processo Seletivo. O Conselheiro e Presidente do CESAU JOÃO MARQUES 180 
DE FARIAS colocou em votação a proposta de Resolução ou Recomendação com os três 181 
pontos sugeridos pelo Dr. Antônio Lima, sendo APROVADA por unanimidade. Nada mais a 182 
ser discutido, foi encerrada a Reunião, registrada pelo Auxiliar Operacional de Serviços 183 
Diversos Rubens Ribeiro dos Santos e revisada pela Assessora Técnica Maria do 184 
Socorro Cardoso Nogueira Moreira, que após submetida à Plenária para leitura, análise, 185 
ementas e aprovação do Pleno, ficará disponível nos arquivos do Conselho Estadual de 186 
Saúde do Ceará – CESAU, para fins de provas, pesquisas e como documento.  Fortaleza, 187 
20 de maio de 2013.           188 
Maria Goretti Sousa Pinheiro _________________________________________________ 189 
Maria do Socorro Cardoso Nogueira  Moreira ____________________________________       190 
Rubens Ribeiro dos Santos 191 
______________________________________       192 


